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жизнь ее, с 17 лет до пенсии, 
была связана с радио. Это 
очень честный, порядочный, 
талантливый человек. И я уже 
Вам рассказывал, что слы-
шал, как она читала Ваши 
стихотворения и прямо чуть 
ли не плакала от умиления.

- От любви, но к женщине.
- Да. О любви к женщине. 
- А что пишет писатель 

Василий Еловских?

- Мне сейчас сложно пи-
сать…

Омельчук: Ну, и совет от 
пожившего, пожилого челове-
ка нам, соплякам? Жить надо 
долго, Василий Иванович?

Еловских: Вы знаете, 
надо, чтобы в душе было чи-
сто. Лично я старался, не де-
лал пакостей, никому не вре-
дил, старался делать добро, и 
мне будет умирать легко.

Мы знаем о тех днях и с 
благодарностью вспомина-
ем дела первых. Мы помним, 
что среди них был и Василий 
Иванович Еловских, один из 
первых председателей Тю-
менского облрадиокомите-
та. Нашему предшественни-
ку выпала трудная работа по 
формированию единого ра-
диопространства большой 
Тюменской области.

Так выходило, что, будучи 
руководителем телерадио-
компаний (а мне пришлось 
в разные годы возглавлять 
ведущие телерадиокомпа-
нии страны – Тюменскую 
(1977-1987) и Свердлов-
скую (1987-1999), боль-
ше приходилось занимать-
ся телевидением, но всегда 
с охотой слушал радио. Оно 
и сегодня включено и дома, 
и в машине. Возможно, 
этот интерес идет от того, 
что первой моей профес-
сиональной любовью было 
радио. Еще студентом ак-
тивно сотрудничал с редак-
циями Свердловского радио 
и, когда окончил универси-
тет, пришел работать корре-
спондентом в промышлен-
ную редакцию. В окружении 

творческих и интересных 
людей, служивших профес-
сии преданно и самозаб-
венно, делал свои первые 
репортажи и документаль-
ные очерки. На радио выхо-
дил журнал «Строитель», его 
редактирование и напол-
нение было поручено мне. 
Все строительные новинки 
и передовые технологии, все 
стройки Уральского региона, 
где работали свердловские 
строители, были, как гово-
рится, моими. 

Помню, хотя прошло 
столько лет, как в 1966 
году после страшного зем-
летрясения в Ташкенте вся 
страна восстанавливала уз-
бекскую столицу, и сверд-
ловские строители приеха-
ли туда одними из первых. 

Мне пришлось быть в группе 
журналистов, рассказыва-
ющих о ташкентской траге-
дии и строителях-земляках в 
эфире Свердловского радио. 
На себе пришлось ощутить 
«вторую волну» подземных 
толчков, испытать весь ужас 
подземной стихии, когда ты 
бежишь, не очень понимая 
почему, куда и зачем, а под 
тобой прокатывается шар… 
«Ташкент живет и борет-
ся» – это была серия эмо-
циональных материалов, по 
которым Урал узнавал от 
своего корреспондента, как 
живет и борется со стихией 
мужественный город и как 
строится город-спутник уз-
бекской столицы Чиланзар. 
Отряд свердловских стро-
ителей возводил там целый 

Владимир КОСТОУСОВ 

Забыть нельзя, что вместе пережили
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общероссийской организации ра-
ботников средств массовой инфор-
мации «МедиаСоюз».

Почетный работник культу-
ры и искусств Тюменской области 
(2008).

Награжден Почетной грамотой 
руководителя Федерального агент-
ства по печати и массовым комму-
никациям (2012), Благодарностью 
губернатора Тюменской области 
(2013), Почетной грамотой РТРС 
(2014).

квартал домов методом «с 
колес». 60-квартирный дом 
вырастал за десять дней. Та-
кой темп был в новинку мест-
ному населению и вызывал 
удивление и восхищение 
строителей из других регио-
нов. В Свердловской области 
это была уже отработанная 
технология. Кстати, за про-
паганду монтажа панельных 
домов «с колес» и внедрение 
научной организации труда 
на стройках Урала я был удо-
стоен медали ВДНХ СССР, 
что было признанием про-
фессионализма молодого 
корреспондента и заметным 
поощрением журналистской 
работы, тем более что я ока-
зался (как подчеркивалось 
в благодарственном письме 
руководства выставки) пер-
вым лауреатом конкурса в 
области кино, радио и теле-
визионной пропаганды. 

Тема стройки, таежная 
и степная романтика мно-
гие годы была главной и лю-
бимой. Адреса тюменских 
строек влекли особо. «Ве-
ликаны встают над Обью», 
«Машины идут в Пунгу», «До-
рога жизни: Ивдель – Обь» – 
все это были документаль-
ные рассказы с шумами и 
голосами людей, покоряв-
ших Западную Сибирь, с кем 
вместе по зимникам маши-
нами добирался до какой-то 
таежной Пунги, которой и на 
карте-то не было, но там, на 
Крайнем Тюменском Севе-
ре, брал начало величайший 

в мире трансконтиненталь-
ный газопровод от Игрима 
до Бухары, и об этом непре-
менно надо было рассказать.

Память и сегодня в де-
талях хранит встречи с лэ-
п о в ц а м и - с т р о и т е л я м и 
ЛЭП «Тюмень – Сургут» на 
гигантском переходе че-
рез юганскую Обь с высо-
той опор 187 метров. Таких 
опор у нас тогда еще нигде 
не ставили. Монтажные ра-
боты вела одна из механи-
зированных колонн треста 
«Уралэлектросетьстрой». 
Сегодня ни за какие деньги 
не полез бы на ту опору, но 
тогда, в 1966 году, считал, 
и это было кредо репортер-
ской работы, прежде, чем 
писать, должен сам ощутить, 
почувствовать и понять, как 
там, на высоте, работается 
людям?!

Без оглядки, что кто-то 
может быть наказан (думаю, 
и наказывать уже некого), 
расскажу, как в нарушение 
всех правил техники без-
опасности «ради нескольких 
строчек» в эфире и эмоци-
ональных ощущений под-
нялся на лебедке на самую 
вершину строящейся пере-
ходной опоры великана ЛЭП. 
Был конец апреля, дул ве-
тер, и кружился хлопьями 
снег. Уже на высоте, когда 
посмотрел вниз и не увидел 
земли из-за снежной заве-
сы, только и смог сказать в 
микрофон: «Земли не видно 
и не вижу опоры на другом 
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берегу Оби…». Микрофон 
задувало, и чувствовал, что 
запись идет в брак. Молил 
бога, чтоб в записи были хоть 
первые слова. На земле при-
шлось договаривать текст: 
«…от опоры до опоры бо-
лее километра… Это самый 
длинный в мировой практике 
переход с самыми высокими 
переходными опорами». 

Скажу откровенно, гор-
дился этим своим репорта-
жем. И не только потому, что 
его решено было сохранить 
в архиве радиовещания. Он 
был напечатан на первой 
полосе газеты «Известия» 
под заголовком «Великаны 
встанут над Обью», и писа-
тель Виктор Воробьев в кни-
ге «На пределе», рассказы-
вая о людях, делающих свое 
дело на пределе человече-
ских возможностей, назовет 
этот репортаж достойным 
занесения в «Книгу рекор-
дов Гиннесса». 

На тюменских строй-
ках познакомился с Васи-
лием Гилевым, прекрасным 
журналистом Тюменско-
го радио. Он располагал к 
себе знанием и понимани-
ем происходящих в регионе 
событий, неторопливостью 
в общении, гармонично со-
четавшейся с солидностью 
его фигуры. Бережно храню 
подаренную им книгу «Брат-
ство» Западно-Сибирского 
книжного издательства, где 
опубликованы несколько 
его очерков: «Там, где речка 

Тром-Аган», «Энергетиче-
ское сердце страны», напи-
санных искренне, с любовью 
и уважением к людям и рани-
мой северной природе. Мы 
познакомились в Сургуте 
на монтаже первых блоков 
ГРЭС, жили в одном гости-
ничном вагончике и вместе 
интервьюировали знамени-
тость Уральской энергетики 
Адольфа Каземировича По-
ляковского и монтажников, 
первыми приехавших стро-
ить ГРЭС с других энерге-
тических строек. Василий 
Дмитриевич выручил меня 
тогда комплектом батареек 
к «Репортеру». В моем аппа-
рате они, видно, подсели от 
холода (в балке ночью вода в 
графине замерзала) и не тя-
нули кассету с лентой. Между 
нами установились добрые 
отношения. Такое не за-
бывается. Он, как истинный 
тюменец, любил просторы 
края и его первопроходцев, 
о которых много и увлечен-
но рассказывал, и вообще, 
был романтически, как и я, 
настроен к описанию буд-
ней строителей. Он дал вы-
ход многим моим очеркам в 
эфире Тюменского радио, за 
что ему благодарен и помню 
всю жизнь, как и ту надпись 
на титульном листе пода-
ренной им книги с добрыми 
пожеланиями: «…о нашем 
Урало-Сибирском, Сверд-
ловско-Тюменском много-
летнем творческом братстве 
и содружестве». Так широ-

ко, размашисто писать мог 
только он. С ним было прият-
но и легко работать. 

Обстановка тех лет рас-
полагала к обмену мнения-
ми, полемике, спорам, когда 
хорошие доводы уступают 
место лучшим. Именно тог-
да понял, кто бы и что бы ни 
говорил, но общественное 
мнение в эфире должны 
формировать рядовые тру-
женики предприятий, строек, 
то есть те, чьего мнения се-
годня обычно не спрашива-
ют. 

Конечно же, радио тех лет 
«проигрывает» нынешнему в 
оперативности, в вольности 
обращения с фактами, но, в 
отличие от телевидения, не 
только не портит зрение, но и 
сохранило больше культур-
ных традиций и журналист-
ских жанров. «И если на ра-
дио меня как профессионала 
раздражает сегодня только 
одна передача из десяти, то 
на телевидении  только одна 
из десяти не раздражает!», 
– сказал один из бывших 
руководителей Федераль-
ной службы ТВ и РВ России 
В.Г. Маковеев, и я с ним пол-
ностью согласен.

Год 1977-й круто изме-
нил мою жизнь. Еще в на-
чале года начал готовиться 
к поступлению в аспиранту-
ру Академии общественных 
наук, но предложение руко-
водства Гостелерадио СССР 
поработать в Тюмени изме-
нило эти планы. 
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ЕЛОВСКИХ
Василий Иванович
(25.01.1919, г. Первоуральск
Свердловской  области – 
13.01.2012, г. Курган).
Окончил Хаба-

ровское стрелково-
минометное учили-
ще, редакторское 
отделение Высшей 
партшколы при ЦК 
КПСС (1954).

В 1939-
1947 гг. – и.о. ре-
дактора газеты ави-
адивизии, инструктор редакции 
газеты 9-й Воздушной армии, зам. 
редактора газеты дивизии войск 
МВД. 1947-1951 гг. – редактор 
редакции «Последние известия» 
Тюменского областного комитета 
радиоинформации, ответственный 
редактор ярковской газеты «По 
ленинскому пути». 1954-1956 гг. 
– начальник отдела радиоинфор-
мации Тюменского областного 
управления культуры. Работал ди-
ректором областного книжного 
издательства, ответственным се-
кретарем издания обкома КПСС 
«Блокнот агитатора», заведующим 
областным партийным архивом 
Тюменского обкома КПСС.

Автор 39 книг.
Награжден медалью «За По-

беду над Германией в Великой Оте-
чественной войне 1941-1945 гг.».

Е

Раньше, возвращаясь 
из командировок, с удо-
вольствием рассказывал о 
Самотлоре, этой нефтяной 
жемчужине, двумя скважи-
нами которой, как шутили 
буровики, можно было за-
лить железнодорожный со-
став, о Сургуте, где еще в 
1968 году в наспех обустро-
енном городке энергостро-
ителей, будущей Сургутской 
ГРЭС, ночью вокруг столо-
вой бродили мишки, а теперь 
предстояло самому работать 
в центре борьбы (как тогда 
говорили) за освоение бо-
гатств кладовых Западной 
Сибири.

Были трогательные про-
воды и напутствия коллег:

«Тюмень для тех,
кто крепок и не трус, 

Так пусть же прозвучит
прощальным тостом:

«Да сядет на Тюмени
Костоус, 

Полпредом Лапина, послом
Свердловска!»

Первое впечатление от 
знакомства с Комитетом и 
его материально-техниче-
ской базой, особенно радио-
вещания, было удручающим. 
В ведении областного Ко-
митета были еще комитеты 
двух автономных округов:  
Ямало-Ненецкого и Ханты-
Мансийского – и Нижневар-
товская студия телевиде-
ния, где существовали свои 
проблемы. Но больше всего 
проблем было в самой Тю-
мени.

Сегодня даже трудно 
представить, в каких ус-
ловиях работали журна-
листы областного радио. В 
аппаратных стояли МЭЗы, 
которым давно следова-
ло занять место музейных 
экспонатов, а в складских 
помещениях Комитета не-
сколько лет ржавело новое 
венгерское оборудование. 
В техническом управлении, 
когда еще проходил собесе-
дование, предупредили, что 
если в течение года не будет 
решен вопрос его установ-
ки, оборудование перерас-
пределят.

Это предупреждение 
вспоминал каждый раз, под-
нимаясь в председатель-
ский кабинет по скрипучей 
деревянной лестнице двух-
этажного особняка старого 
радиодома на Хохрякова. Но 
как начинать действовать, 
когда значительная часть 
коллектива восприняла тебя 
настороженно? На то были 
причины. Во-первых, не 
«свой» – из другой области. 
Во-вторых, слишком молод. 
Это сегодня молодость не 
является недостатком и вос-
принимается как должное, а 
в те годы я оказался самым 
молодым в стране предсе-
дателем, самой большой, да 
еще такой заметной обла-
сти, за развитием которой 
следила вся страна. 

Скажу сразу, что кол-
лектив Тюменского радио и 
телевидения всегда был до-
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вольно сильным в творче-
ском отношении. На радио 
успешно работали Сергей 
Фатеев, Борис Григорьев, 
Василий Гилев,  это были за-
метные фигуры в профес-
сиональном цехе, но, под-
бирая нового руководителя, 
партийное руководство об-
ласти и Гостелерадио СССР, 
как понимаю, считало, что 
нужна свежая струя, взгляд 
со стороны на проблемы, с 
которыми люди смирились 
и которые перестали их бес-
покоить. Необходимо было 
полнее и шире организовать 
освещение жизни региона 
не только в местном эфире, 
но и в эфире ЦТ и Всесоюз-
ного радио. Короче, нужен 
был человек новый, амби-
циозный, способный встрях-
нуть коллектив. Я, видимо, 
соответствовал какой-то 
части этих требований.

За годы работы в Тюмени 
не припомню случая окрика 
или настоятельного поже-
лания обкома: что делать и 
чего не делать Комитету, и 
уж тем более – как писать 
и о чем. Критика программ 
была довольно острой, по-
рой очень неприятной, но 
она другой и не бывает. Нас 
слушали и смотрели. Иногда 
бюро обкома или заседание 
исполкома областного Со-
вета начинались с обсуж-
дения увиденного накануне 
или услышанного в утренней 
программе радио. Основа-
ния были. Иногда коллеги, 

забывая, что они журнали-
сты, а не главные специали-
сты народного хозяйства, 
позволяли себе давать ре-
комендации селянам: начи-
нать сев или повременить, 
ликвидировать на полях пе-
релески и колки или сохра-
нить, использовать пахот-
ный трактор К-700 или нет 
и т. д. и т. п.

Надо отдать должное 
партийному руководству об-
ласти, которое, конечно же, 
внимательно отслеживало 
все, что происходило на об-
ластном радио и телевиде-
нии, но не припомню случая, 
чтобы кто-то мог позволить 
себе вмешаться в творче-
ский процесс, организацию 
вещания или хозяйственную 
деятельность Комитета. Это-
го не было даже тогда, когда 
при освоении оборудования 
и студий нового радиодома 
под удар было поставлено 
вещание в городе. Работать 
в здании «памятника дере-
вянного зодчества» я считал 
невозможным. Не дожида-
ясь завершения отделочных 
работ в новом здании, мы 
приняли решение о пере-
езде коллектива и монтаже 
оборудования радиодома 
своими силами. Конечно, это 
было и рискованно, и тяжело 
для небольшой технической 
службы нашего радиотеле-
центра. Но уж очень хотелось 
перемен! На радио в те годы 
цех звукозаписи возглавлял 
Николай Петрович Нездой-

минога, знавший доскональ-
но и любивший свое дело. 
Все хлопоты демонтажа ста-
рого оборудования и монтаж 
новых аппаратных легли на 
его плечи. Он жил надеж-
дами и мыслями о работе в 
новом радиодоме, торопил 
его пуск. Но судьба распоря-
дилась иначе. Не пришлось 
Николаю Петровичу порабо-
тать на новом оборудовании. 
Никто и не догадывался, что 
этот здоровяк, сутками про-
водивший время на мон-
таже, был серьезно болен. 
Найти достойную замену ему 
оказалось непросто. 

…Уверен, подобного не 
было нигде. Был момент, 
когда из старого радиодома 
на Хохрякова вещать было 
уже нельзя, а из нового на 
Пермякова – еще нельзя. 
Ситуация осложнялась тем, 
что болгарские строители, 
которым было отдано зда-
ние для размещения в нем 
общества болгаро-совет-
ской дружбы, активно нача-
ли его перестраивать. Были 
дни, когда вещание велось 
под стук отбойных молотков 
и шум падающих перекры-
тий. Находиться в здании, не 
говоря о том, чтобы работать 
в нем, было просто опасно. 
Неожиданностью стало по-
явление в эфире фона ре-
транслируемых Москвой 
программ на иностранном 
языке. Естественно, все это 
«лезло» в эфир. Как такое 
выносил слух нашего бла-
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ЕМЕЛЬЯНОВ
Игорь Борисович
(25.11.1969,  г. Новосибирск).
Окончил ТюмГУ (1992).
Творческую де-

ятельность начал 
в 1992 г. на радио 
«Диполь-Патруль»: 
ведущий эфира, 
копирайтер, про-
граммный директор, 
главный редактор. С 
1998 г. – програм-
мный директор ра-
дио «Эхо Тюмени».

С мая 2004 г. в ГТРК «Реги-
он-Тюмень»: ведущий, главный 
редактор телепрограммы «Город». 
Автор и ведущий проектов «Путев-
ка в бизнес», «Личная инициатива». 
Бессменный дядя Степа детской 
программы по безопасности до-
рожного движения «Зебра».

С 2008 г. – шеф-редактор 
«Радио России - «Регион-Тю-
мень». Автор и ведущий итоговой 
программы «Резюме». В н. вр. – за-
меститель руководителя службы 
информационных программ ТВ. 

Награжден Почетными грамо-
тами губернатора Тюменской об-
ласти (2003, 2004, 2007), главы 
г. Тюмени (1997, 2006), ВГТРК 
(2007). Лауреат премии «Серебря-
ный микрофон» (фестиваль «Тю-
менская пресса – 2011»).

годарного радиослушателя 
и руководителей области, 
остается загадкой. Правда, 
отдел пропаганды обкома и 
наш сектор печати были по-
ставлены в известность о 
возможных сбоях в вещании. 
Но такое услышать в эфи-
ре, думаю, никто не ожидал. 
В разгар демонтажа пуль-
та центральной аппаратной 
радиовещания неожиданно 
всплыла еще одна проблема. 
В разводке кабельных сетей 
техники обнаружили задей-
ствованным кабель, о суще-
ствовании и функциональ-
ном назначении которого не 
знали. Работы остановили, 
стали искать хозяина. Он 
отыскался, когда пульт и ка-
бельные сети были обесто-
чены. Оказалось, это был ре-
зервный кабель связи штаба 
гражданской обороны, пред-
назначенный для оповеще-
ния населения в особый пе-
риод.

С переездом радио и об-
ретения им нового адреса 
на улице Пермякова, 6 было 
много историй, и самых не-
ожиданных. Порой казалось, 
старый дом всеми силами 
удерживает своих обита-
телей. Строители, к при-
меру, заявили, что не могут 
обеспечить прокладку со-
единительной линии связи 
в центральной части города. 
Дело в том, что все рабо-
ты по вскрытию асфальта и 
прокладке траншеи на про-
езжей части улицы Ленина, 

где должен быть проложен 
этот соединительный ка-
бель, требовалось провести 
без остановки транспортно-
го движения, то есть только 
ночью. У строителей, как 
они заявили, на это нет ни 
сил, ни возможностей. При-
шлось искать их в творче-
ском коллективе. На ночной 
субботник вышла вся муж-
ская половина Комитета, 
более ста человек, правда, 
половина из них, как шутили 
сами творцы, были гиперто-
ники и вообще физически 
«ослабленные» люди. Пред-
ставитель строительного 
управления, под наблюде-
нием которого производи-
лись работы, был удивлен 
такой массовостью, он ни-
как не ожидал такого энту-
зиазма. Откровенно говоря, 
мы и сами не ожидали. И, 
зная свои кадры, заранее 
всех предупреждали: ника-
ких стахановских рекордов. 
Надежды же на успешность 
работ возлагали на кино-
операторов и водителей, как 
наиболее подготовленных 
к физическим нагрузкам. 
Эти ребята никогда не под-
водили. Среди них нашли и 
человека, способного креп-
ко держать в руках отбой-
ный молоток. Им оказался 
Михаил Иванович Тушин, 
прекрасный и надежный во-
дитель, крепкий сибиряк, с 
которым мы работали вме-
сте все годы моего пребы-
вания в Тюмени. 
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Штурм траншеи начали в 
двенадцать часов ночи, ког-
да город уснул и по улице Ле-
нина в парк прошел послед-
ний троллейбус. Команда 
директора радиотелецентра 
Степана Григорьевича Оли-
заревича (с его именем свя-
заны все стройки Комитета) 
была предельно простой и 
понятной: копать от забо-
ра до рассвета и еще, брать 
на лопату больше, но кидать 
далеко от траншеи не сле-
дует. Все работы, включая 
и укладку труб для кабеля, 
должны были завершить к 
шести утра. Это требовалось 
сделать обязательно, чтобы 
пропустить первый утренний 
троллейбус. Самым сложным 
и ответственным из 80 ме-
тров траншеи, что предстоя-
ло прорыть, был участок че-
рез дорогу, где без отбойного 
молотка и крепких рук наших 
водителей и кинооператоров 
делать было бы нечего. 

Мы пропустили троллей-
бус в срок, успев даже поло-
жить асфальт и, как положе-
но, закатать его. Радовались, 
как дети! Но особенно при-
ятным и неожиданным в то 
раннее утро для некоторых 
участников ночного суббот-
ника было появление их жен. 
Понятно, где еще, в каком 
коллективе мог быть ночной 
субботник?! 

Не знаю случая, когда 
при каких-то реорганиза-
циях, экспериментах в кол-
лективе не проявлялось раз-

дражительных моментов. В 
задуманной реорганизации 
по укрупнению идентич-
ных творческих и админи-
стративных подразделений 
Комитета ничего нового 
не было. Мы не были здесь 
пионерами. Просто само 
время требовало устранить 
параллелизм и дублирова-
ние в работе отдельных под-
разделений и служб радио и 
телевидения. В самом деле, 
насколько целесообразно, 
скажем, иметь в одной твор-
ческой организации два от-
дела писем: один – на радио, 
другой – на телевидении? 
Зачем две бухгалтерии, два 
отдела кадров? Зачем ехать 
на одно событие за тыся-
чу километров двум корре-
спондентам, если информа-
ционные материалы может 
подготовить один журналист, 
владеющий спецификой и 
жанрами электронных СМИ? 
Опытному журналисту-теле-
визионщику всегда по силам 
подготовить, как говорится, 

проходной материал. Со-
вмещение профессий всег-
да открывало возможности 
для творческого роста, да-
вало человеку шанс проя-
вить себя на новом поприще. 
Вещи, казалось бы, очевид-
ные, но для коллектива они 
связаны с переменами, а 
перемены всегда сопряже-
ны с неудобствами. Как и 
предполагалось, реакция на 
предполагаемые изменения 
была неоднозначной. 

Повторяю, мы не были 
здесь пионерами. Опыт ра-
боты творческих объедине-
ний имелся в ряде крупных 
комитетов страны, да и пи-
онер этих нововведений – 
Свердловский Комитет, был 
рядом. Перенимать опыт на-
правили тех, кто больше всех 
сомневался. Этот хорошо 
проверенный метод, хоть и 
не снял всех волнующих во-
просов, но умножил число 
сторонников объединений. В 
Тюмени, когда радио и теле-
видение располагались в 
разных концах города, по-
добная реорганизация вряд 
ли была целесообразной. 
Она стала возможной, лишь 
когда коллектив стал рабо-
тать на одной площадке. 

Руководство Гостеле-
радио СССР поддержало 
нашу просьбу и разреши-
ло создать несколько объ-
единений, в том числе Глав-
ную редакцию информации 
и подготовки программ на 
Москву. Должен заметить, 
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ЗАВОДОВСКАЯ
Джалинда Владимировна
(04.10.1930, г. Бакал
Челябинской области – 
09.2013, г. Тюмень).
О к о н ч и л а 

Свердловский пед-
институт (1952).

До 1964 г. – 
п р е п о д а в а т е л ь 
Нижне-Тагильского 
горно-металлурги-
ческого техникума, 
редактор издания 
«Горный журнал. 
Известия ВУЗов». Редактор газеты 
«Тюменский связист» (1965). 

С 1970 г. – в комитете по ТВ 
и РВ Тюменского облисполкома: 
заместитель редактора, редак-
тор «Тюменского меридиана». С 
1974 г. – редактор сельскохозяй-
ственной редакции. Автор и веду-
щая  программы «Сельская жизнь». 
Радиофильм «Этот долг перед 
землей, на которой ты трудился» 
(1981) сохранил в Золотом фонде 
областного радио голоса известных 
в области руководителей сельского 
хозяйства В.И. Архипова, А.Ф. Нох-
рина, Ю.Р. Клата.

Заслуженный работник куль-
туры РФ (1986).

Отличник телевидения и радио 
(1980), награждена медалью «За 
трудовое отличие» (1976). Почет-
ный работник топливно-энергети-
ческого комплекса (2000).

З

что Москва неохотно шла на 
изменения типовой структу-
ры, поскольку вносился раз-
нобой в единую однотипную 
структуру штатного распи-
сания комитетов страны. 

Коллеги-соседи всег-
да ревностно следили за 
успехами и развитием друг 
друга. Всегда интересова-
ло: как удалось получить но-
вые аппараты звукозаписи? 
Почему объем вещания у 
них больше, чем у нас? По-
этому, когда нам разреши-
ли изменить существующую 
структуру Комитета да еще 
получить дополнительно 
ставку главного редактора 
для объединенной редак-
ции информации, чтобы не 
вызвать у коллег-предсе-
дателей лишних вопросов, 
попросил председателя Го-
стелерадио СССР Сергея 
Георгиевича Лапина (а это 
был умнейший руководитель 
и дипломат, прекрасно чув-
ствовавший и понимавший 
время) подчеркнуть в при-
казе, что дополнительная 
ставка вводится «…на пери-
од становления и развития 
нефтегазового комплекса». 
Сегодня все это вызывает 
улыбку и кажется странным, 
но в те годы руководители 
местных Комитетов были 
лишены самостоятельности, 
инициатива не приветство-
валась и не поощрялась, а 
несанкционированный шаг 
в сторону мог дорого стоить 
руководителю.

Главную редакцию ин-
формации и подготовки про-
грамм на Москву Тюмен-
ского комитета возглавил 
Виктор Семенович Горбачев, 
человек (как сказали бы сей-
час) креативный и журналист 
от Бога. Подобранный им на 
редкость работоспособный 
и мобильный журналистский 
и операторский коллектив 
позволил в разы увеличить 
объем материалов для ин-
формационных программ. О 
деятельности Комитета су-
дили тогда по тому, как он 
работает на Центральное те-
левидение и Всесоюзное ра-
дио. Эта работа Тюменского 
комитета была заметной, она 
во многом способствовала 
росту его авторитета и… по-
могала в оснащении местно-
го радио и телевидения со-
временной техникой. 

Как-то так сложилось, 
что радио и телевидение не 
пользовались особой лю-
бовью у областного руко-
водства. Вспоминаю, каких 
усилий стоило буквально 
«затащить» в студию перво-
го секретаря обкома КПСС 
Г.П. Богомякова на запись 
беседы для эфира Всесо-
юзного радио. Конечно же, 
ее можно было сделать и на 
«Репортер» в кабинете се-
кретаря, но это был хоро-
ший повод наконец пока-
зать руководителю области 
Комитет, рассказать о тех 
изменениях, которые про-
изошли за четыре года мо-
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его руководства, и упустить 
такой случай было бы не-
простительно. Расскажу об 
этом подробнее, да простит 
меня Геннадий Павлович, к 
которому всегда питал и пи-
таю самые добрые чувства и 
которого всегда считал мас-
штабно, перспективно мыс-
лящим руководителем, чей 
опыт и знания, на мой взгляд, 
не были в полной мере вос-
требованы высшим руко-
водством, когда страна шаг-
нула в перестройку.

1981 год. Начало один-
надцатой пятилетки. Пяти-
летки, которой суждено было 
сформировать нефтега-
зовый комплекс Западной 
Сибири, который и сделает 
Тюмень известной всему 
миру. Прирост добычи газа 
должен был быть больше, 
чем за все предыдущие 15 
лет существования газовых 
промыслов Тюменской об-
ласти. Предстояло соорудить 
магистраль «Уренгой-По-
мары-Ужгород», пустив газ 
Уренгоя в Европу. Страна 
жила дыханием Тюмени, и 
звонок зав. отделом про-
мышленности и строитель-
ства Всесоюзного радио 
В.И. Разина с предложени-
ем подготовить выступление 
первого секретаря о планах 
и задачах был естествен-
ным. Новая рубрика москов-
ского радио называлась «На 
ударных стройках одиннад-
цатой пятилетки». Первым 
в этой рубрике уже прозву-

чало выступление министра 
энергетики СССР П.С. Непо-
рожнего, известного органи-
затора строительства энер-
гетических объектов, одного 
из главных участников соз-
дания в стране Единой энер-
гетической системы. Вто-
рым, как продолжение темы, 
планировалось выступление 
первого секретаря Тюмен-
ского обкома Г.П. Богомяко-
ва. Зная «любовь» Геннадия 
Павловича к выступлениям 
в СМИ, я высказал некото-
рые сомнения, что вряд ли 
удастся договориться, чело-
век он занятой, в постоян-
ных командировках на се-
вере области… Но поручение 
мне было дано, и оставалось 
только выполнять. Разгова-
ривать неподготовленным, 
без продуманных ответов на 
предполагаемые вопросы, 
которые мог задать Генна-
дий Павлович, было пустым 
делом. Разговор мог закон-
читься, не начавшись, это я 
прекрасно знал. Ситуацию 
осложняла и начавшаяся 
подготовка партактива. Он с 
этого и начал: 

- Какое выступление? Ты 
же знаешь, идет подготовка 
к активу, сейчас не время! 
Находи аргументы для Все-
союзного радио и отказы-
вайся… 

- Отказаться невозможно. 
- Это еще почему? 
- Потому что, если отка-

жемся мы от выступления, оно 
будет предложено томскому 

секретарю, и он будет гово-
рить не только о Стрежевом, 
но и разработках месторож-
дений всей Западной Сибири. 

Аргумент, судя по всему, 
был убедительным. Возник-
ла пауза. Не дожидаясь ее 
окончания, я добавил, что с 
помощником мы уже дого-
ворились о встрече и пла-
не подготовки выступления. 
«Добро» было получено. Ког-
да выступление было гото-
во, запись его мы сделали в 
новой радиостудии, на Пер-
мякова. Думаю, Геннадий 
Павлович, посмотрев новый 
комплекс, был приятно удив-
лен увиденным. И, уже про-
щаясь, сказал, что Комитет 
может рассчитывать на его 
поддержку.

Годы работы в Тюмени 
пришлись на период станов-
ления топливно-энергети-
ческого комплекса страны и 
создания в Тюмени совре-
менного аппаратно-студий-
ного телерадиокомплекса. 
Оглядываясь на прошедшие 
годы и завидуя себе, что 
судьба так распорядилась, 
могу сказать, что Тюмень 
сформировала меня как ру-
ководителя, закалила, на-
учила «держать удар» и по-
могла выстоять в непростые 
годы переходного периода. 
Тюмень всегда в сердце и 
памяти. С ней, с работой кол-
лектива Тюменского радио и 
телевидения связаны луч-
шие годы. Забыть нельзя, 
что вместе пережили!


